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Standard and Poor's no le ha bajado la deuda a Pemex 

 
 

Extracto de la entrevista con el subsecretario de Hacienda y Crédito Público, 
Fernando Aportela, en el noticiario “Enfoque Financiero” conducido por Alicia 

Salgado en Núcleo Radio Mil. 
 
 
ALICIA SALGADO: Ya Tenemos en la línea al subsecretario de Hacienda y Crédito Público, 
Fernando Aportela. El gobierno federal colocó en el mercado internacional hoy, en un 
momento en el creo que hubo window opportunity con esto de que si se lograba o no la 
baja o un acuerdo entre los principales productores mundiales de crudo peor ha sido 
sorprendente que haya tenido la capacidad nuestro gobierno de colocar en el mercado 
internacional bonos por 2 mil 500 millones de euros, más o menos son como 2 mil 800 
millones de dólares, y sobre todo a plazos largos.  Le puedo decir que no hay ninguno de los 
grandes emisores por ejemplo como Brasil e inclusive Sudáfrica que lo haya logrado.  
 
Para esto vamos a entrar en contacto justamente con Fernando Aportela. ¿Cómo estás Fer? 
Bienvenido a Enfoque Financiero.  
 
FERNANDO APORTELA: Bien Alicia, buenas tardes, un saludo a ti y a todo tu auditorio.  
 
ALICIA SALGADO: Sorprendente la recepción y la demanda del bono mexicano ¿no?  
 
FERNANDO APORTELA: La verdad fue una recepción muy buena, tuvimos una recepción de 4 
mil 400 millones de euros, que fue casi 1.8 veces más de lo que finalmente se obtuvo, que 
fueron 2 mil millones de euros, y más importante, que había un plazo que no es corto, es 
un plazo a 15 años que tuvo también una buena demanda. Hubo más de 280 inversionistas 
institucionales y la verdad que aquí la calidad de los inversionistas es muy buena, sin 
inversionistas que son bancos, que son fondos de inversión, que son aseguradoras, que son 
fondos de pensiones que hacen análisis muy profundos de los papeles en los cuales 
invierten.  
 
Entonces el haber tenido esta recepción, el haber logrado estas tasas en este entorno de 
volatilidad sin duda dice mucho de lo que los inversionistas ven sobre las finanzas de 
México. 
 
ALICIA SALGADO: Por ejemplo, lo que estamos ahorita comentando de la calificadora 
Standard and Poor's es muy importante porque esta calificadora no le ha bajado la deuda 
por ejemplo a Petróleos Mexicanos pero siempre se ve ligada las finanzas de la paraestatal 
con el gobierno mexicano, sin embargo el inversionista sí está diferenciando que se ha ido 
despetrolizando el esquema público ¿no? 
 
FERNANDO APORTELA: Sí. Aquí lo que vimos es que el soberano, es decir, la percepción del 
gobierno, de cómo ven los inversionistas, es muy buena, es tan buena que las tasas que se 
obtuvieron son cercanas a mínimos históricos a pesar que este es un año que creo que no se 
había visto en términos de volatilidad desde hace muchas, muchas décadas, el inicio pues.  
 



Entonces sí te dice de la fortaleza con la cual se está observando lo que se ha hecho tanto 
en las políticas de finanzas públicas, fiscales, como las políticas monetarias. Es muy 
significativo que en estos mercados donde cuando empezamos la colocación, que fue como  
a las 3 de la mañana, hora de México, el mercado abrió muy bien, luego hubo un anuncio 
del tema del petróleo que no fue tan bien recibido por el mercado y de hecho empezó a 
deteriorar cómo se comportó el mercado en Europa durante la madrugada y a pesar de eso 
logramos tener un muy buen libro, sólido, que nos permitió incluso al final, al momento del 
cierre, apretar la tasa de interés, es decir, bajarle todavía más a la tasa de interés y 
mantener un libro sólido de casi 1.8 veces el monto que requerimos, Alicia.  


